

Bulletin Bibliographique.

Depuis quelques années, des esprits studieux font çà et là de louables efforts pour sauver de l'oubli tout ce qui peut jeter du jour sur l'histoire de nos vieux châteaux, de nos antiques monastères, de nos églises, de nos institutions. Ces recherches locales, qui ont pris une allure sérieuse et active, ne sont pas restées sans résultat, et l'on pourrait compter de très utiles ouvrages, d'excellentes publications qui ne viennent que de cette ardeur littéraire. Nul doute que des travaux entrepris sur les lieux et par des hommes bien placés pour voir, pour juger, ne doivent être un jour d'une grande utilité à quiconque voudra élever quelque monument aux larges et fortes assises. Alors ce sera l'heure de consulter ce qui aura été fait dans les différentes provinces, et de bâtir avec ces riches matériaux amassés par tant de mains différentes. Il nous semble que, à ce point de vue, les travaux littéraires qu'on multiplie de côté et d'autre, et qui ne sont pas destinés à ce retentissement instantané auquel pourtant notre siècle aspire si fort, doivent obtenir faveur auprès de ceux qui prendront la peine de songer à ce qu'il y a d'utile et de louable dans une entreprise qui, en général, ne mène avec elle ni grand honneur ni grand profit.

Un médecin, M. Barjavel, a donné assez récemment le *Dictionnaire historique, biographique et bibliographique du département du Vaucluse*. (2 vol. grand in-8° à 2 colonnes; Carpentras, imprim. de L. Devillario). Nous devons signaler ce Dictionnaire comme étant une des plus consciencieuses et des plus utiles publications qui aient été faites dans ce genre. M. Barjavel avait à raconter la vie et les actions d'un bon nombre d'hommes éminents dans les lettres, dans les sciences, dans la religion, dans la politique. Bien que restreint par la forme de son livre, il a su donner aux articles qui l'exigeaient, toute l'étendue desirable. Ses jugements sont empreints de modération, et s'il défend la mémoire de quelques personnages pour lesquels on a plus d'une fois manqué de justice, il n'y va qu'avec une sage réserve et appuyé sur des preuves. Tel est, par exemple, le chapitre sur le cardinal Maury, qui était né dans le comtat Venaissin, comme chacun sait.

Le *Dictionnaire* de M. Barjavel nous offre quelques noms de Lyonnais, ou